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3月22日晚，有媒体报道称，哈尔滨一鸭血加工厂用牛血兑
水冒充鸭血，产品直供给艺人包贝尔所开辣庄火锅店。而服务员
称“鸭血”是四川空运来的，“一天一运”。对此，包贝尔火锅店哈
尔滨分店负责人表示，“我们被送货商骗了”。23日，包贝尔发文
称，知道实情后十分震惊，向广大消费者道歉，会承担全部责任。

3月23日澎湃新闻

面对丑闻，“不知情”是最糟糕的托词。在牛血冒充鸭血事
件中，真正的受害者是消费者，而不是火锅店。包贝尔口口声
声强调要勇于担当，绝不推卸任何责任，但又以“受害者”自居，
把责任推给供货商，其道歉的诚意已大打折扣。还需追问的
是，现实中还有多少类似的假冒事件？ 章丽珍 绘

2月22日，黄龙溪景区的拉面小哥田波
走红网络。12天前，田波从餐馆辞职。走红
之后，他成了网络主播，坐拥48万粉丝，光打
赏就达到2万元，来自商家的邀约与来自媒
体的采访不断……但同样是走红后，田波与
餐馆老板分歧，与同事陌路，并在走红20天
后辞职。 3月23日《成都商报》

网红可以说是近年来最热词汇，无数帅哥
美女、草根明星都在绞尽脑汁大显身手，期冀成
为一夜爆红、身价暴涨的网红，而拉面小哥田波
目前已达到了这个目标。

田波的走红过程纯属意外，因为当地特
色小吃一根面的竞争非常强烈，老板决定让
伙计田波配合音乐，即兴发挥一段下面舞蹈，
并拍摄上传视频，没想一跳就火了。拉面小
哥田波就此走红。后田波先后四次谈辞职，
月薪从3000元谈到1万元，而店里的工作也
做少了，成为同事们眼中“膨胀”的人。面对
着外来商家的邀约以及与老板、同事间的龃
龉，田波毅然从餐馆辞职，这个欢快的舞蹈有
了一个不那么和谐的短暂结局。

有人说老板愚钝，轻易放走这么一个炙
手可热的网红，没有眼光；也有人说田波“小
人得志”“忘乎所以”，迟早会摔跟头。其实任
何人的选择都有自己的理由：老板同意给田
波加薪，但不能容忍狮子大开口，一来小店生
意成本负担不起，二来几位拉面师傅薪资悬
殊太大，不利于管理；而此时的田波坐拥48万

粉丝，光打赏就达到2万元，收入与梦想同级
数看涨，试图走出小店探出一条新路，让自己
获得更高的收入与更好的生活，无可厚非。
相信很多人站在他的角度，也会做出相同的
决定。

拉面小哥的网红人生是当下网络狂欢、粉
丝经济的缩影。看过拉面小哥田波的拉面视
频的人，差不多和笔者一样，深深地被那妖娆
舞姿所逗乐，但转瞬也便忘了。这便是网红的
捷径，也是网红的短板。在这个大众娱乐化、
情感碎片化的年代，一些人使劲浑身解数却上
不了头条，而一些人却在不经意间一夜爆红。
但是，毕竟门槛低、人数多、竞争惨烈的网红业
有着太多的变幻莫测与始料未及，市场经济更
是优胜劣汰毫不留情。长江后浪推前浪，前浪
拍死在沙滩上。机遇、包装、诱惑、欲望……汇
成时代的潮流，裹挟着人们滚滚向前。

离开小店的拉面小哥面前呈现无数种可
能，有触手可及、非常可观的粉丝收入，也有
别无所长的惶然，无数观众既是在打量他的
去来成败，其实也是在揣度“我与他”、草根与
世界、现实与梦想的距离。我们祝愿拉面小
哥抓住良机、深挖潜力，成为草根创富的励志
榜样，但也为其并不明朗的未来捏了一把
汗。人生如戏，戏如人生，每个人都要练就过
硬的本领、具备宽阔的视野及准确的价值定
位，才能成为人生舞台上的“常青藤”。这是
网红拉面小哥留给他自己及广大观众的深层
思考。

中国储备粮管理总公司郑州直属库代储粮库——
中牟县八岗粮管所一批含有红籽的小麦日前被运往面
粉厂。面粉企业食品安全员明确表示，红籽在面粉的
生产加工过程中无法筛选掉，会进入制成的面粉当
中，还会产生呕吐毒素、黄曲霉素等有害致癌物质。

3月23日澎湃新闻

对黄曲霉素，公众应该不陌生，它被世界卫生组织
划定为1类致癌物,毒性比砒霜大68倍。若是含有呕
吐毒素、黄曲霉素的“红籽小麦”被加工成面粉，吃进我
们的肚子，问题很严重。而如果连中储粮直属库的收
购安全底线都失守了，就更可怕了。

中储粮郑州直属库监管科负责人刘仁利对媒体
称，八岗粮管所的小麦确实存在发红的状况。但他多
次强调，“红籽小麦”不属于国家专项检测的项目，因

此，对于八岗粮管所粮库里小麦中红籽含量的多少，并
没有专门检测结果。如果整仓抽检合格，可以进入面
粉生产企业加工使用。依照这种说法，我们消费者吃
没吃可能含呕吐霉素、黄曲霉素的“红籽小麦”，吃过多
少，谁都不知道了？但包括中国粮食协会人士在内的
多名业内专家、生产企业负责人、食药监执法人员则表
示，受潮发热的小麦应该单独隔离开来，送到权威检测
部门检测呕吐毒素、黄曲霉素等的含量，再确定处理方
法。如果小麦里含有发红的颗粒，这批小麦必须先按
照国家标准进行检验，只有检验合格，才能加工为面
粉。

中储粮郑州直属库的说法显然是在蒙人，而这也
是对该单位不按国家规定检测受潮发热“红籽小麦”，
放任问题小麦流入市场的不打自招。更叫人困惑的问
题还有，我们不知道，对国储粮库粮食收储安全的有效

监督在哪里。媒体暗访中储粮郑州直属库“红籽小麦”
问题，源于内部职工的举报；若没有内部人举报，没有
媒体暗访曝光，这种事是不是一直能瞒天过海，而我们
消费者就只能自求多福了？

八岗粮管所门卫和粮贩还透露，仓库内小麦受潮
变质，还跟仓库的建设缺陷有很大的关系。两个仓库
共用一面墙，而这面墙的上方有一条排水道。如果粮
食储存设施不合格，而对“红籽小麦”又不作专项检测，
这种粮库岂不是在常年向市场上供应“黄曲霉素”、供
应“致癌小麦”？国家每年都向中储粮拨付大量财政补
贴的情况下，基层粮库的储粮设施却仍是如此的破敝，
究竟是财政拨款不够用，还是没用在正地方，值得追
问。而这种情况究竟是某些地区的个别现象，还是普
遍存在，更值得关注。相同的体制机制与监管环境下，
偶然曝出的“个别现象”，恐怕很难让公众淡定。
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为网红拉面小哥的未来捏把汗 斯涵涵

还有多少“致癌小麦”吃进了我们肚子 马涤明

牛血冒充鸭血，究竟谁被坑了？


